
26 LATERCERA Sábado 29 de marzo de 2025 
  

Nacional | 

  

      
El Mineduc aún no quiere decir 

cuántos son. Señalan que la in- 

formación sobre la cantidad de 

cupos que faltan para satisfacer la 

demanda del Sistema de Admi- 

sión Escolar (SAE) y la cantidad 

de niños que usaron la herra- 

mienta y que aún no se han ma- 

triculado la darán a conocer más 

adelante, a pesar de que ya va un 

mes de clases. Un mes donde de- 

cenas de familias siguen espe- 

rando que sus hijos estén en las 

salas de clases y no en casa. 

Lo que sí dice el Mineduc es 

“que no existe un problema de 

falta de oferta educativa a nivel 

nacional. Este un tema que se 

concentra en ciertas comunas es- 

pecíficas y en determinados ni- 

veles educativos”. Y que las zonas 

más complejas son comunas 

como Antofagasta, Alto Hospicio 

y algunas áreas específicas de la 

Región Metropolitana y Valpa- 

raíso en algunos niveles. 

Por ejemplo: para primero me- 

dio en Alto Hospicio el Colegio 

Nirvana registraba un cupo y 226 

estudiantes en lista de espera; el 

Rupanic School 4 y 123;la Acade- 

mia Hospicio 2 y 230, y el Cole- 

gio Nazaret, 4 y 122. “Esto impli- 

ca que las estrategias y esfuerzos 

del ministerio se han enfocado de 

manera diferenciada, atendiendo 

directamente estas situaciones 

específicas”, añaden. 

Esta explicación, sin embargo, 

no es suficiente para Cynthia Yá- 

ñez. “Hasta la fecha aún no ten- 

go liceo y la solución que nos da 

el SAE es enviarla a estudiar a 

una zona rural a 40 kilómetros de 

nuestro domicilio, a un colegio 

técnico-profesional agrícola, pero 

mi hija quiere estudiar científico 

humanista”. Ellas viven en Los 

Ángeles, una comuna que, según 

el Mineduc, no presenta proble- 

ma de falta de oferta en ningún 

nivel. 

El tema es qué oferta le llega a 

Eleonor, la hija de Cynthia que 

postula a primero medio. 

La madre de la menor asegura 

que ha ido más de una vez a las 

oficinas regionales del Mineduc. 

Y que la respuesta sigue siendo la 

misma: enviarla al colegio téc- 

nico. Asegura que también ha ido 

a golpear directamente la puerta 

de varios colegios. “Hay uno que 

Antofagasta y Alto 
Hospicio concentran 
los mayores 
problemas de 
matrícula del SAE 
Según explica el Mineduc y acorde al testimonio de varios apoderados, 
las comunas del norte y primero medio tienen más problemas para dar 
con una silla que satisfaga a quienes postulan a través del Sistema de 
Admisión Escolar. El ministerio aún no devela cuántos alumnos están 
sin matrícula ni cuántos cupos faltan. 

Por Roberto Gálvez 

nos está ofreciendo un sobrecu- 

po, pero nos dice que necesita la 

autorización del Mineduc. En- 

viaron el oficio con la solicitud, 

peroseñalan que en esose demo- 

ran un mes en responder, que mi 

hija espere. Me dicen “total, su 

hija es inteligente, se adaptará 

rápido””. 

El tema es que Eleonor, su hija, 

hoy lo está pasando derechamen- 

te mal tras casi un mes de inicia- 

do el año escolar. “Es triste ver 

cómo todos van al colegio y mi 

hija, que es una excelente niña en 

todo sentido, se tiene que quedar 

en su casa”. Pero el drama de esta 

familia no es sólo ese: sus otros 

dos hijos, que también postula- 

ron por el SAE, quedaron en co- 

legios distintos. 

Eleonor sintió tanta rabia -o 

  
pena- que llegó a hacer un video 

para redes sociales: “Me gradué 

de octavo con promedio 7 y reco- 

nocimiento de alumna integral. 

Me gustaría poder estudiar, lograr 

puntaje nacional y estudiar Psi- 

cología, pero lamentablemente 

no voy a poder, ya que el SAE me 

está obligando a estudiar una ca- 

rrera agrícola que está a más de 

30 kilómetros de mi casa. Es de- 

masiado injusto, demasiado tris- 

te que uno se esfuerce, pero el sis- 

tema no te deje. Es desesperante, 

porque no quiero estudiar una 

carrera agrícola y menos tan le- 

jos de mi casa. Es muy frustran- 

te que este sistema no te dé el 

apoyo y básicamente te imponga 

y obligue a que tengas que estu- 

diar *eso””, es parte del registro. 

Casos como el de ella son los que 

abrieron la puerta para que el 

SAE esté siendo revisado. De he- 

cho, para la semana que viene se 

espera que la mesa técnica con- 

vocada para elaborar un infor- 

me con recomendaciones entre- 

gue ese documento. La idea de 

permitir una cuota de selección 

es uno de los aspectos que será 

incorporado, a la espera de cono- 

cer si entrará en las recomenda- 

ciones que tienen mayoría de 

apoyo, o de apoyo minoritario. 

Y es que, justamente, una de 

las mayores críticas al sistema es 

que no sabe leer realidades. Que 

sólo asigna postulantes a vacan- 

tes. Y como los padres rechazan 

las opciones que el SAE ofrece, 

como en el caso de Eleonor, la ci- 

fra de postulantes sin colegio, 

que no es igual a vacantes que fal- 

ten, se mantiene alta. 

El temido primero medio 
Si hay un nivel que tiene proble- 

mas de vacantes es primero me- 

dio. Eso al menos identifican los 

propios padres. En ese curso es 

sabido que se produce un “cue- 

llo de botella”, porque hay es- 

cuelas que sólo llegan hasta oc- 

tavo básico y esos estudiantes de- 

ben obligadamente salir a buscar 

establecimiento. 

Vanessa Salcedo postuló a su 

hijo de 14 años a primero medio 

en Antofagasta. “Hicimos todo el 

proceso por el SAE desde agosto 

del año pasado. Postulamos a 10 

colegios y el primer resultado fue 

que no había cupo en ninguno. 

Volvimos a postular en el 'Anóta- 

te en la Lista' y de nuevo queda- 

mos sin cupo. En la lista de espe- 

ra donde mejor quedamos fue 

72”, cuenta. 

Y sigue: “Hemos tocado puer- 

tas, hemos ido a la Seremi, a la 

corporación, colegio por colegio 

y la atención es paupérrima, es 

súper básica, con mala disposi- 

ción, las personas encargadas de 

la puerta niegan el paso. Todos di- 

cen que no hay cupos, que se 

debe respetar la lista, que el sis- 

tema es así”. En una de esas visi- 

tas a la Seremi de Educación, ase- 

gura, le dijeron: “Vaya a pedir so- 

brecupo, nosotros estamos 

autorizando todo lo que los cole- 

gios nos piden con el fin de achi- 

car las listas de espera y dar so- 

lución”, y en el colegio, asevera, 
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le reseñaron que eso era imposi- 

ble, que no se pueden pedir so- 

brecupos. 

“Esta situación es humillante, es 

denigrante estar golpeando puer- 

tas solicitando el derecho míni- 

mo a la educación de nuestros ni- 

ños. Somos papás presentes, que 

nos hemos sacado la mugre, y 

eso nosirve de nada. Mi hijo tie- 

ne buen comportamiento, bue- 

nas notas y no sirve de nada todo 

ese esfuerzo. No me cabe en la ca- 

beza que se vulneren de esa ma- 

nera los derechos del menor”. 

En la situación particular de 

Vanessa y su familia se conjugan 

casitodas las dificultades del pre- 

sente proceso: una Antofagasta 

apretada de vacantes, al igual que 

el año pasado, su hijo postulan- 

do a primero medio y un hecho 

revelado esta semana por La Ter- 

cera: los colegios no están ha- 

ciendo bien su trabajo en la asig- 

nación en la plataforma, lo que 

produce también problemas a la 

hora de achicar la cifra de estu- 

diantes sin matrícula. 

Son 403 los colegios que no han 

asignado cupos en cursos que a 

nivel nacional están críticos por 

falta de matrícula, lo que impli- 

ca 2.720 vacantes. Antofagasta 

(1.022), la Metropolitana (929) y 

todo el año en la casa esperando 

y su hijo tuvo que dar exámenes 

libres. Ahora ya lo inscribió, 

“porque si me llaman en junio o 

mayo va a haber perdido dos me- 

ses de clases”. Y cierra: “El siste- 

ma es tan nefasto que los dejó 

afuera y les dio la oportunidad a 

otros que capaz que no se lo me- 

recen, que en los emblemáticos 

les pegan a los profes, tienen ma- 

las notas, no van. Es un sistema 

de mierda, lo digo así. Para noso- 

tros ha sido terrible, y todo el 

daño emocional de mi hijo, 

¿quién lo paga?”. 

Natacha Silva es de Renca y su 

hija de 14 años egresó en 2024 de 

octavo básico y todavía no sabe 

cómo son las clases en primero 

medio. “La tengo postulada a 

nueve establecimientos y en el 

mejor caso está 46”, pero en ese 

colegio la lista sólo ha corrido 

hasta el 10 y es muy difícil que 

siga avanzando. Del Mineduc me 

contactaron y me dijeron que te- 

nía que esperar hasta la última 

semana de febrero, supuesta- 

mente, porque las listas avanza- 

rían. Me mandaron un listado de 

colegios con matrícula, pero en 

Santiago y uno en Renca, pero 

ahí el año pasado hubo un homi- 

cidio justo afuera. Rechacé esa 

Para ampliar la oferta educativa para 2025 se 

realizaron arriendo de inmuebles en Alto 

Hospicio y Antofagasta, las comunas más críticas 

dentro del Sistema de Admisión Escolar. 

Tarapacá (533) son las regiones 

con más cupos en cursos críticos 

no asignados. La cifra es conside- 

rable, tomando en cuenta que el 

año pasado el SAE registraba 1.516 

estudiantes no matriculados en 

junio. Actualmente no se sabe 

cuántos son. 

Vanessa y su hijo no son los úni- 

cos que postularon a primero me- 

dio y todavía no tienen éxito. 

Paulina González también lo hizo 

con su hijo: postuló a través del 

SAE a ocho establecimientos, so- 

brepasando la recomendación de 

un mínimo de seis que hace el 

Mineduc. En todos quedaron en 

lista de espera: 12", 9”,7", 40", 80" 

fueron algunas de sus posicio- 

nes. Y ninguna corrió. “Queda- 

mos súper choqueados”, asegu- 

ra. Ahí empezó el 'Anótate en la 

Lista”. “El Mineduc me mandaba 

sugerencias de colegios con va- 

cantes en el sector, pero íbamos 

y nos decían que no quedaban. 

Llegamos a estar en 17 colegios en 

lista de espera y la única respues- 

ta del Mineduc, porque fui di- 

rectamente, es que hay que espe- 

rar”. El problema es que esto era 

un déja vu: en 2023 se quedaron 

matrícula por lo mismo”, expli- 

ca. Y se pregunta: “¿Por qué simi 

hija salió con excelentes notas si- 

gue sin colegio? Ella me dice 

*para qué me sirvió esforzarme 

tanto si mis compañeros que te- 

nían un promedio rojo y pasaron 

arrastrándose a la primera postu- 

lación quedaron en cuatro cole- 

gios”. He ido en reiteradas opor- 

tunidades al Mineduc y la res- 

puesta siempre es “tiene que 

esperar que la lista avance”, pero 

a esta altura ya no se mueven”. 

Hasta hace una semana, Pame- 

la Ramírez, de La Serena, tenía a 

sus dos hijos sin colegio, pero la 

menor encontró establecimientos 

para ir a segundo básico. Bas- 

tián, que debe ir a primero me- 

dio, sigue esperando. “La res- 

puesta siempre ha sido que aho- 

ra tengo que esperar, que no se 

puede pasar por encima de nin- 

gún niño”. Sus hijos, dice, pos- 

tularon cada uno a 14 colegios. 

“El sistema no funciona, no po- 

demos escoger, el sistema te es- 

coge y a muchos nos deja sin nin- 

guna oportunidad. Estoy lleván- 

dolos al trabajo, porque no tengo 

con quién dejarlos”. O     

> La Corte Penal Internacional abrió la indagatoria conocida como “Venezuela I” en 2021. 

Fiscal Valencia entrega 
a la CPI antecedentes del 
caso de Ronald Ojeda 

“Transmitimos nuestra intención, que fue bien recibida por parte 
del fiscal Khan, de crear un equipo conjunto de investigación”, 
señaló el jefe del Ministerio Público desde La Haya. 

Por José Navarrete 

| ministro de Rela- 

ciones Exteriores, 

Alberto van Klave- 

ren, y el fiscal na- 

cional, Ángel Va- 
lencia, acudieron 

este viernes a la Corte Penal In- 

ternacional (CPI), en La Haya, 

para entregar antecedentes so- 

bre la investigación del secues- 

tro con homicidio, cometido en 

Chile, del refugiado venezolano 

Ronald Ojeda. 

A juicio de las autoridades 

chilenas, tales evidencias pue- 

den resultar relevantes para la 

causa que lleva el tribunal res- 

pecto de delitos de lesa huma- 

nidad cometidos por agentes 

del Estado venezolano. La inda- 

gatoria, conocida como “Vene- 

zuela 1”, fue abierta en la Cor- 

te Penal Internacional por el 

fiscal británico Karim Khan, en 

noviembre de 2021. 

En marzo del año pasado, ya el 

abogado Juan Carlos Manríquez 

allegó información que han re- 

cabado por el homicidio del 

exmilitar para que sea conside- 

rada en la indagatoria. 

La delegación fue recibida pri- 

mero por la presidenta de la 

CPI, jueza Tomoko Akane, y su 

primer vicepresidente, el juez 

Rosario Salvatore. Posterior- 

mente, sostuvieron una reu- 

nión con el fiscal de la corte, 

Karim Khan, y sus asesores, 

para hacer entrega formal de 

dichos antecedentes. Luego, la 

delegación chilena se reunió 

con el secretario de la CPI, el 

abogado ecuatoriano Osvaldo 

Zavala Giler. 

Valencia valoró positivamen- 

te la visita e informó que pro- 

pusieron al fiscal Khan la crea- 

ción de un equipo conjunto de 

investigación para que la CPI, la 

Fiscalía de Chile y la Policía de 

Investigaciones puedan com- 

partirinformación y sacar ade- 

lante ambas investigaciones. 

Dicha propuesta, señaló Va- 

lencia, fue bien recibida por el 

fiscal de la CPI e informó que 

continuarán las reuniones con- 

juntas para avanzar en esa línea. 

“Transmitimos nuestra inten- 

ción, que fue bien recibida por 

parte del fiscal Khan, de crear 

un equipo conjunto de investi- 

gación, de manera que tanto 

los investigadores de la Fiscalía 

de la Corte Penal Internacio- 

nal, que están trabajando enin- 

vestigar los crímenes contra los 

derechos humanos que se ha- 

brían cometido en Venezuela 

por agentes del Estado venezo- 

lano, como el equipo de la Fis- 

calía de Chile y de la PDI, que 

están trabajando en el esclare- 

cimiento del secuestro con ho- 

micidio del que fue víctima el 

teniente Ronald Ojeda, puedan 

trabajar en conjunto, compar- 

tirinformación y sacar adelan- 

te estas investigaciones”, mani- 

festó el fiscal. 

“Estamos seguros de que va- 

mos a poder seguir colaboran- 

do”, añadió Valencia. 

Respuesta de Venezuela 

Luego, el Ministerio del Po- 

der Popular para Relaciones Ex- 

teriores de Venezuela emitió un 

comunicado cargado a los des- 

calificativos en el que rechaza 

las acciones de Chile. 

“Venezuela rechaza la ridícu- 

la maniobra del saliente gobier- 

no decadente de Chile ante la 

CPI”, lleva por título el comu- 

nicado oficial emitido por Ca- 

racas. 

En el texto dicen rechazar “ca- 

tegóricamente la absurda farsa 

queel gobierno de Chile preten- 

de montar ante la Corte Penal 

Internacional, basada en men- 

tiras y falsedades que solo exis- 

ten en la imaginación de quie- 

nes han decidido hacer de la 

política exterior un espectácu- 

lo de mala calidad”. O 
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